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你还在微拍吗？

孔伟

微博兴盛了一段时间之后， 有独

具慧眼的玉商发现， 除了信息发布平

台与资讯通道等功能外， 微博竟然也

可以成为售玉的场所！

精明的商人开始了行动： 先是在

微博里多发信息， 尤其是一些与玉石

玉器相关的“营养帖”，是否原创不打

紧，关键是混个脸熟，积累下足够的粉

丝；将玉石玉器拍好图片，写一段描述

文字，发到自己的微博里并置顶。

OK

，

大功告成，接下来就等着买家出价了。

其实不仅和田玉拍卖如此，翡翠、

玛瑙、木器、铜器、寿山石等各类收藏

品的卖家也纷纷加盟微博， 微拍一时

间热闹非凡。

在我的一帮玉友中， 老张最先嗅

到了商机。 由于之前已经混迹微博大

半年，结识了虚拟空间里的不少“英雄

好汉”，再加上时不时转发一下微博里

论玉的大佬“太极”的微博，拉大旗作

虎皮之下在微博上的威望自然也水涨

船高， 粉丝数以每天过百的速度飞速

增长。眼见得别的玉商微拍风生水起，

老张乐了：好些人粉丝没我多，玉石没

我的好，他们都能够拍出高价来，我咋

就不能？ 于是在自家的玉石堆里扒拉

了半天，精挑细选出十几件，说是要来

个精彩亮相，实现开门红。

事实也确实没让老张失望： 从每

天晚上拍

3

件， 到逐渐增加至白天晚

上连场拍， 最多的时候一天竟然拍出

去

12

件。 成交价更是令人艳羡：利润

率最低的也在一倍以上，最高的则“不

方便说”。难怪那些天老张总是一说一

个大笑，不说也在微笑，周末聚会的时

候总是抢着买单。 据他后来 “坦白交

代”，他在高峰期时每月的成交金额都

超过

10

万，并且“利润恐怕比贩毒都

高”，难怪他会乐得合不拢嘴了。

在眼红老张的同时， 一干玉友也

没闲着：不停地刷微博以吸引粉丝；每

天主动关注上百人以求“互粉”，尤其

是在拍卖帖中出过价的人， 更是重点

关注对象； 将自己的一些品相比较好

的玉石玉器挂到微博里“预展”，吊足

潜在买家的胃口……

前期工作做足了之后， 玉友们的

微拍纷纷开张。那些日子里，大家交流

最多的已不再是和田玉本身， 而是和

田玉所带来的丰厚利润。

但好景不长。 如同当初的迅速崛

起一样，微拍的衰落也同样急速：先是

在微博玉友圈里声威卓著的“太极”开

始发难，说微拍货品质次价高，还不如

到网店里买一口价的东西； 随后 “太

极”创建了自己的玉友群，一改只评玉

不卖玉的承诺， 拉走了相当数量的追

随者； 紧接着是在微博里比较知名的

一大买家和一大卖家之间打起了口水

仗， 买家称花几十万元买到的白玉籽

料不仅白度远逊图片， 玉质也差了好

几个档次，被卖家的“天仙照”给忽悠

了。卖家则说东西货真价实，是买家自

己拍的图片偏色， 并且专拍玉石的瑕

疵，以“魔鬼照”混淆视听故意捣乱。

莫衷一是之下， 一众买家纷纷绕

道而行， 微拍局势在很短的时间里急

转直下： 以前只要有东西上拍便迅速

有买家响应， 临到结拍前还会有多个

买家参与秒杀，现在倒好，一件东西很

可能也就一两个人出价， 由于多数情

况下是

0

元起拍， 加价幅度为百元的

整数倍， 如果拍品本身价值较高而出

价者寥寥，亏钱几乎成为必然。

微博拍卖树倒猢狲散， 大部分拍

主不得不另辟蹊径， 转为开实体店或

网店销售， 时间充裕者还到各地古玩

城的淘宝市场“赶场”，以弥补微拍式

微后的收入落差。 而近来大家比较热

衷的微信朋友圈、 微店等新平台的出

现，又让玉友们看到了新的希望，开始

寻找其中的商机。

当然， 也有少部分拍主选择了继续

在微博里生存， 只是拍卖的方式及拍品

都发生了明显的变化：比较高端的货品很

少见到了，偶尔出现的一两件也设定了一

个门槛不低的起拍价，还很可能因人气不

足而流拍；稍好一些的货品可能不再以拍

卖的方式出现，而是以展示为主，价格私

下协商；仍然以无底价方式拍卖的拍品成

色则明显降了好几个档次，用一位目前仍

在拍卖的玉友的话说，目的就在于“暖个

场子”：有的赚点有的赔点，算上包邮的邮

费大致能打个平手或者略有薄利，一来玩

个兴致，二来多交玉友，微拍也因此不至

于人气散尽，仅此而已。

提升股东话语权

切实加强中小投资者保护

证券时报记者 徐婧婧

中国证监会肖钢主席生动而深刻地指出，投资者是资本市场的“大拇指”，

保护中小投资者就是保护资本市场。 作为上交所投资者教育与保护方面的重

头戏，“我是股东”———中小投资者走进上市公司活动自去年推出以来，就受到

市场参与各方的广泛关注。 在

3

·

15

消费者权益保护日来临之际，

2014

年度

“我是股东”在上市公司、证券公司、中小投资者代表以及各大主流财经媒体的

见证下，正式启动。 活动旨在推动投资者树立股东意识，增强行使股东权利的

主动性，树立理性投资、价值投资理念，不断提升中小投资者的话语权。

“我是股东” 亮点多

第一，突出内涵，彰显股东权利。为了更好普及证券市场法律知识，促进投

资者了解自身股东权利，上交所专门设计制作“我是股东”活动官网、徽标、宣

传册、海报等，深度挖掘“我是股东”推动保护投资者权益的文化内涵。 正如活

动徽标所展示的：主体部分为一只手掌，寓意股东举起手掌主动行使权利；底

座是以《证券法》和《公司法》为代表的股东权利法律条文，代表股东权利是法

律赋予的神圣权利，必当有法可依、有法必依；手掌略大于书本，表明“徒法不

足以自行”，只有依法行使权利，才能让法律条文落地生根；整个徽标晶莹剔

透，象征着上交所和市场各方共同追求信息披露的及时透明，维护公开、公平、

公正的市场秩序。

在投资者和会员单位的共同努力下，“我是股东”发布了同名主题曲。歌曲

把股东权利与“我是股东”活动巧妙地结合起来，展示了一个有知识、有风险认

知和风险承受能力、理性的股东形象，深化了活动的精神内涵。 “爱读研究报

告，更爱调研跟踪；走进上市公司，当面直接沟通；行使股东权利，现在就要行

动。 ”歌曲唱响的也正是中小股东的心声。

第二，开展海选，认真倾听中小投资者心声。 “我是股东”活动面向个人投

资者进行网络投票、报名和问题征集，这是业内首创由中小投资者实名投票产

生调研走访上市公司的做法，完全从投资者出发，真正倾听投资者心声、反映

投资者意愿。仅仅去年五季网络海选的数据，就已近

170

万投票。其中，第五季

网络海选的投票数高于前四季投票的总数， 投资者参与热情日益高涨。 在

2013

年度网络海选期间，活动主页的页面点击量达到

4013

万次。 今年的第一

轮投票也将于

3

月

18

日正式启动。

第三，全媒体宣传，深化活动影响力。 近

20

家主流媒体全方位、多角度报

道，央视二套推出“我是股东”特别节目；第一财经五大平台全线跟踪并推出深

度评论；三大证券报、新华社经参报或开设专栏或整版报道；上交所官微及雪

球网全程图文直播，“上交所发布”四大平台共同发布活动微博。

第四，注重实效，促进上市公司投资者关系管理。 去年走访的

18

站上市公

司的董事长、总经理等管理层认真回答每位股东的提问，对“活动能够促进上市

公司更加重视投资者关系管理、呼唤中小投资者股东意识”的认同度为

100%

。

上交所以已走访的公司为标本，提炼、总结公司在投关方面的优秀做法并编纂

《

2013

年上市公司投资者关系管理实践案例集》，得到市场各方一致认可。

在创新中延续火力

上交所在去年活动的基础上将继续延续活动火力， 进一步完善各项配套

措施，不断创新，将“我是股东”品牌化、持续化。

第一，不断提升中小投资者的话语权，建立中小投资者上市公司信息披露质

量满意度评价，推动上市公司的信息披露更加贴近中小投资者的需求。 这是深化

活动的重要一环，也是督促上市公司不断加强投资者关系管理的重要抓手。 上市

公司更高质量、更透明的信息披露，不仅可以降低资本市场的信息不对称，还可以

改进广大中小投资者的投资决策、降低交易成本，从而提高资本市场的效率。

第二，活动的覆盖面将进一步扩大。去年的模式是“投资者投票选公司，上

交所主办走公司”，今年在这个模式上将引入两种新机制：一是上市公司自荐，

有意愿举行“我是股东”的上市公司主动向交易所申请；二是证券公司共同参

与主办，更好地兼顾证券公司客户服务的同时，更接地气、参与程度进一步拓

展。由上交所主办加上上市公司自荐及证券公司合作主办，活动的覆盖面将得

到明显提升。

第三，和媒体的合作力度将进一步加大。 依托广大媒体的舆论宣传力量，

进一步挖掘活动内涵，全方位打造“我是股东”品牌，提升活动的价值。 在继续

加强与主流财经媒体的良好合作基础上，借助网络新媒体，持续扩大活动影响

力， 让更多没有机会亲身走进上市公司的中小投资者切身感受到上市公司离

自己越来越近，让更多人享受到活动的成果。

第四，活动规则和流程将进一步优化。 优化投资者选取、现场座谈牵头组

织，结合中小投资者对上市公司信息披露的满意度评价，丰富活动环节，提升

中小投资者、媒体以及会员等市场各方的参与积极性，提高各方满意度。

立足长远助力股东权利实现

按照《公司法》、《证券法》的规定，股东主要享有知情权、资产收益权、参与

重大决策权和选择管理者等权利。其中，知情权是股东知悉公司重大情况的权

利，是其他权利的基础。

近年来，上交所持续开展中小投资者走进上市公司活动，相继推出“上市

公司信息披露直通车”、“上证

e

互动”等平台，切实加强信息披露监管，强化上

市公司投资者关系管理，保障投资者的知情权。 同时，通过加强蓝筹股市场建

设，推动上市公司提高质量，引导和规范上市公司现金分红，促进上市公司增

加对投资者的回报，保障投资者的收益权；通过推广股东大会网络投票，配合

落实社会公众股股东单独表决机制，保障投资者的决策权。

提升中小投资者的话语权是一项长期工作，需要付出持之以恒的努力。上

交所将以保障股东权利实现为着眼点，持续开展相关工作。

2014

年，上交所将

继续推进“我是股东”活动，同时将切实落实个股期权等各项创新业务与产品

的投资者适当性管理，进一步整合投资者教育网络平台，通过投资者声音快速

调研平台、上证

e

互动等手段，不断提升对投资者的服务，将中小投资者保护

工作做到实处，为资本市场的改革创新提供有力的支持。

小小葫芦里面有乾坤

证券时报记者 付建利

一个小小的葫芦有什么用？ 可能

很多人说几乎是一文不值。可是，对于

北京的出租车司机老何来说， 小小的

葫芦也是宝啊。一个偶然的机会，让老

何走上了收藏葫芦的道路， 而如何让

貌似一文不值的葫芦升值， 这里面还

真有不少诀窍呢！

在这个什么都涨唯独工资不涨的

年代，股票、基金等证券市场金融产品

老百姓不敢碰， 因为这些金融产品在

弱市下没有什么赚钱效应。而书画、紫

砂壶等高大上艺术品又需要很大的投

资金额， 一般老百姓根本没有财力涉

足其中。 北京的出租车司机老何走上

了一条独特的低门槛理财之路。 因为

长期开出租车， 老何

6

年前的一个中

午到菜市场买了两个小葫芦， 然后开

车时一手开车，另一只手玩玩小葫芦。

老何当初的想法，就是葫芦小巧玲珑，

而且是绿色植物，至少没什么害处。另

外，两个小葫芦拿在手里转来转去，有

助于手部运动， 也是一种锻炼身体的

方式。大家都知道，刚刚摘下的葫芦是

绿色的， 但拿在手里转来转去几个月

之后，小葫芦慢慢绿色褪去，变成了淡

黄色，后来又变成了浅红色。 一年后，

小葫芦全部变成了淡红色。两年后，小

葫芦变成了深红色， 到接近三年的时

候，小葫芦变成了暗红色和枣红色，形

状颇为好看。

一位乘客有一次看到老何在车上

把小葫芦作为锻炼身体的一种工具。让

他惊奇的是，原本是绿色的小葫芦变成

了深红色，这让这位也是收藏发烧友的

乘客非常有兴趣。 这位乘客以

1000

元

的价格爽快地买下了老何的两个深红

色小葫芦。 当初的成本只有不到

5

元

钱，两三年下来就增值到了

1000

元，这

让老何非常高兴，也深受启发。 老何介

绍说， 小葫芦必须经过长期的人体抚

摸， 才会慢慢由绿色和青色变为淡红

色、暗红色、枣红色。原本看起来一文不

值的两个小葫芦，最终变成了奇货可居

的工艺品，受到收藏人士的喜爱。

有了那次出售小葫芦工艺品的经

历后， 老何现在买了接近

20

个小葫

芦， 平时开出租车时就轮流把小葫芦

放在手里转来转去， 一方面有助于增

强手部运动， 通过刺激手部的不同神

经部位刺激身体其他部位， 这种锻炼身

体的方式还健康环保；另一方面，老何的

小葫芦随着时间的沉淀慢慢地变红，遇

到对收藏感兴趣的乘客， 老何就会待价

而沽，或者通过网络等方式叫卖。一对绿

色的小葫芦经过三年的手部摩挲之后，

现在至少可以卖到

500

元。 虽然赚不了

大钱， 但毕竟是工作之外的一种额外收

获，而且只需要付出极少的成本。

老何说，如何让小葫芦通过手部摩挲

之外的其他途径变红，从而成为极具收藏

和观赏价值的工艺品，这是他目前正在研

究的课题。 出租车的乘客来自各行各业，

老何也不断向乘客请教，即便找不到批量

产出深红色小葫芦的方法，他也打算把这

项爱好坚持下去，同时让更多的人士加入

到这项运动兼收藏的爱好中来。

Treasure Hunt

寻宝

仍在坚持微拍者已然不多，货品与人气较鼎盛时期下降了 N 个档次。 孔伟/供图

Gold Rush淘楼淘金

楼市短期泡沫将破 “崩盘说” 耸人听闻

曾宪斌

未来

10

年， 由于城市化的推进，

而目前人均居住面积仍处合理范围，

我国地产需求仍有潜力。 但人口红利

的下降则给未来的需求带来了不确定

性，要看本轮改革能否处理得当，从而

提升劳动生产率， 抵消人口红利下降

的负面影响。如果能够改革成功，则未

来

10

年需求增长确定性更强。从未来

1-2

年的中期来看， 我国地产整体有

些供过于求。

当前房价泡沫明显

据统计， 目前全国平均房价在

6000

元上下， 基本位于历史最高点。

2014

年

2

月末，北上广深四个一线城市

的平均价格为

29783

元

/

平方米， 位于

历史高点 ， 同比增幅为同比增长

17.7%

。从历史数据来看，目前房价收入

比位于历史最高点。此处对房价收入比

的定义为，一套

100

平方米的商品房相

当于三口市民之家年可支配收入的多

少倍。 我们知道，北上广深四个一线城

市的房价基本上在

2007

年末及

2010

年中达到了最高点，这两个时间四个一

线城市的平均房价收入比分别为

20.5

及

23.3

倍，而

2014

年

2

月末的房价收

入比为

23.4

，达到了历史最高点。

从租金回报率来看，

2014

年初，

一线城市租金回报率基本上为历史最

低。 此处的租金回报率定义为月租金

乘以

12

，再除以总房价。 在北京、深圳

及广州的市内旺地抽样调查的楼盘租

金回报率平均仅为

1.9%

，远低于银行

理财资金收益率。这说明，以租金来衡

量，房价非常贵，买房不如租房。

房贷紧缩抑制房价

经过多年依赖出口及投资拉动经

济的发展模式，我国的货币供应量（

M

2

）

目前达到了一个惊人的高度，增加了金

融风险发生的概率。 而美联储

QE

退出

导致的人民币贬值预期是国内货币紧

缩的外部风险。 未来，我国将经历去杠

杆周期，这会导致社会资金偏紧。

我国将经历较长时间的去杠杆。

美国

QE

退出， 人民币贬值预期是可

能导致国内货币紧缩的外部因素。 而

国家也为了调结构，防金融风险而主

动降杠杆。 国家降杠杆的大政策导致

资金偏紧，而利率市场化又提升了银

行的资金成本，再考虑到房价下跌的

风险，银行逐步减少了利率较低的按

揭贷款。 按揭贷款收紧会降低买房者

的杠杆，打击购房需求，从而起到抑

制房价的作用。 经验表明，银行收紧

按揭贷款，则房价难有好的表现。 例

如

2007

年

12

月及

2010

年

3

月，受

银行收紧按揭的影响，全国按揭贷款

余额同比增速从高位下滑，随后房价

表现不佳。 而放松按揭贷款，则房价

有好的表现。 例如，

2008

年末及

2012

年终， 受银行增加按揭贷款的影响，

全国按揭贷款余额增速反弹之时，后

续房价上涨。 主要银行

2013

年下半

年以来都在收紧个人按揭贷款，按揭

贷款余额增速已经开始下滑，在政策

性限购及限贷比较严重的情况下，这

对房地产的成交量及价格有进一步

的负面影响。

短期看空风险在于政策

短期看空的风险在于政府的政策。

如果为了保增长又开始加大投资， 势必

会放松房地产，则房价仍会上涨。当然这

会延缓改革，并带来经济长期的后遗症。

从未来

10

年来看，我国的房子还不

算严重过剩。 因此， 长期还是有不少需

求。在这种情况下，政府的房地产政策对

地产的影响还是比较大。今年两会上，李

克强总理设立

2014

年我国

GDP

增长目

标为

7.5%

，并称要守住就业以及经济增

长的底线。在反腐、改革及调结构的大背

景下，这是一个偏乐观的目标。而如果经

济形势不好， 导致此经济增长目标难以

实现， 不排除政府为了保经济而再次放

松货币和投资。目前看，这个概率应该不

是很大，但也不能排除。如果政府真这样

做了，并大规模放松限贷及限购，且鼓励

银行提供房地产贷款， 则房价会重拾升

势。这会延缓结构调整，给经济健康发展

埋下严重隐患。


